

CARTA ABIERTA DE LOS MUNICIPIOS DE LA ZONA MINERA DEL CESAR Y EL MUNICIPIO PORTUARIO DE CIÉNAGA MAGDALENA, AL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, SEÑOR GUSTAVO PETRO URREGO, CON RELACIÓN A LOS POSIBLES EFECTOS DEVASTADORES DE LA REFORMA TRIBUTARIA EN LA ECONOMÍA DE LA REGIÓN CARIBE

2 de septiembre de 2022

Respetado señor Presidente Petro.

Reciba un cordial saludo y nuestros mejores deseos en su labor como Presidente de todos los colombianos.

Con mucha atención hemos realizado el análisis y seguimiento a las noticias relacionadas con el proyecto de reforma tributaria que el Gobierno Nacional radicó el 8 de agosto pasado ante el Honorable Congreso de la República. De su lectura encontramos con preocupación que las propuestas contenidas en el proyecto significan efectos que podrían poner en serias dificultades la viabilidad económica, social, la estabilidad y la paz de nuestros territorios, efectos que no resultan coherentes con el propósito manifestado por usted durante la campaña, y ahora como Presidente de la República, de llevar adelante un proceso de transición productiva justa, con un desescalamiento gradual de la actividad minera de carbón hacia otras actividades que la reemplacen.

Nos preocupa que como nación estemos renunciando a una oportunidad quizás única para generar los ingresos con los cuales podremos atender tantas necesidades de las comunidades, de las cuales a través de esta comunicación somos representantes ante usted, cuando en el contexto global Colombia apenas aporta una muy pequeña cantidad de las toneladas de carbón consumidas y menos del 0.5% de CO<sub>2</sub>. Usted bien sabe que en la actualidad nos encontramos atravesando un momento singular en cuanto los precios de los minerales, oportunidad que claramente en caso de que no seamos nosotros quienes la aprovechemos, otros serán quienes la consigan, con el costo social que esto represente para nuestras comunidades.

En nuestra región son más de 15 mil los empleos directos formales que se generan a partir de las empresas mineras; más de 40 mil empleos adicionales formales los que generan sus empresas contratistas y subcontratistas, sin dejar de mencionar a los emprendedores locales, los dueños de hoteles, tiendas, restaurantes y almacenes, hombres y mujeres que junto con sus familias dependen de los 14 billones en compras locales que se originan en esta industria y dinamizan la economía municipal. Es un deber cuidar la estabilidad y los derechos de esos trabajadores, pequeños empresarios, comerciantes y sus familias.

El aporte de las regalías e impuestos locales que la industria minera genera a los presupuestos municipales es más que significativo. Durante 2022 se espera que la industria minera aporte 15 billones de pesos en regalías y otros impuestos, lo que sería casi la tercera parte de la reforma propuesta. ¿Si los perdemos de dónde los vamos a reponer?

Es cierto que existe una alta dependencia en una actividad que tarde o temprano deberá recorrer el camino hacia la transición. También es cierto que esta dependencia debe ser resuelta, pero este proceso deberá realizarse de manera armónica y no tajante. La minería de carbón, sin contar a sus contratistas y prestadores de servicios, representa en promedio el 38% del PIB de nuestros municipios. Las regalías y

R: *[Firma]*  
F: 04/10/2022  
H: 3:40 pm

compensaciones son parte importante de nuestros ingresos; la alta carga tributaria del proyecto afecta gravemente la viabilidad de la actividad minera de carbón. ¿Cómo vamos a hacer para reemplazarla si el cambio se da de un solo golpe? ¿Cuál sería la alternativa de reemplazo en el corto plazo, que no permita que estos territorios queden a la deriva y abandonados a su propia suerte?

Más de 165 mil millones en inversiones sociales que realiza la industria minera son un apoyo significativo para el bienestar de las comunidades. Mediante mecanismos de cooperación realizamos con ellos inversiones conjuntas para la atención en necesidades básicas como la salud, la educación o la cultura. Si estas se suspendieran se va a recargar aún más nuestra capacidad de atención; los hospitales y colegios no podrán soportar la demanda sin la presencia de la industria. Es necesario trabajar en el fortalecimiento de estas alianzas público-privadas en beneficio de la comunidad.

Señor Presidente. Expertos en temas energéticos señalan que “la transición responde en consecuencia a la necesidad de actuar con prudencia y responsabilidad y de anticiparse a los hechos, para así evitar mayores traumatismos a la economía y un mayor sufrimiento a la sociedad”<sup>1</sup>. Desde hace un par de años ya estamos viviendo las dificultades del cierre intempestivo de la primera de estas empresas; no permita con sus decisiones que esto suceda de nuevo, dejando a la deriva a las casi 350 mil personas que habitan nuestros seis municipios. El cierre de la empresa Prodeco fue un golpe inicial, la salida de las demás empresas podría ser un golpe definitivo para nuestros municipios. Somos territorios en donde la pobreza presente nos exige como mandatarios mucho por invertir y creemos que son estos recursos los que nos ayudarán a superarla. Tenemos el potencial y queremos hacerlo, pero sin esos recursos esto no va a ser posible.

De usted respetuosamente,

OVELIO ENRIQUE JIMÉNEZ MACHADO  
Alcalde Municipal de La Jagua de Ibirico, Cesar

CARLOS IVÁN CAAMAÑO CUADRO  
Alcalde Municipal de Chiriguaná, Cesar

ANDRY ENRIQUE ARAGÓN VILLALOBOS  
Alcalde Municipal de El Paso, Cesar

OMAR ENRIQUE BENJUMEA OSPINO  
Alcalde Municipal de Agustín Codazzi, Cesar

RAÚL FERNANDO MACHADO LUNA  
Alcalde Municipal de Becerril, Cesar

LUIS ALBERTO TETE SAMPER  
Alcalde Municipal de Ciénaga, Magdalena

<sup>1</sup> “Propuestas para una transición energética gradual, justa y democrática. Compromisos en Glasgow para reducir emisiones de CO2 en un 51% al 2030, obligan a suspender la extracción de carbón y desescalonar los hidrocarburos”. Álvaro Pardo, en: <https://www.sur.org.co/propuestas-para-una-transicion-energetica-gradual-justa-y-democratica-compromisos-en-glasgow-para-reducir-emisiones-de-co2-en-un-51-al-2030-obligan-a-suspender-la-extraccion-de-carbon-y-desescalona/>.